

# Les grandes réformes médicales sous l'Empire

## Medical reforms under the First Empires

Xavier RIAUD

### Résumé

Pendant son règne, Napoléon a suscité une émulation au sein de la société française à nulle autre pareille. Il a ainsi réformé le pays en profondeur et est à l'origine de la création de nombreuses infrastructures qui sont toujours pérennes aujourd'hui: le Code civil, les lycées et les universités, les préfets, la Légion d'honneur, le baccalauréat, la Banque de France, la future Bourse de Paris, le ramassage des ordures, la numérotation des rues, l'Arc de Triomphe, etc. Autant de choses devenues institutionnelles incontournables aujourd'hui. De son côté, la médecine est-elle en reste? Assurément non. Dès 1798 et la campagne d'Egypte, Bonaparte participe à toutes les réunions médicales organisées au sein de l'Institut d'Egypte créé par ses soins. Il suscite aussi une émulation extraordinaire auprès de ces médecins et chirurgiens. La plupart deviendront de grands noms reconnus à la postérité. De vraies réformes verront le jour pendant l'ère napoléonienne. Quelles sont-elles? Qui en sont les initiateurs?

Docteur en chirurgie dentaire, docteur en épistémologie, histoire des sciences et des techniques, lauréat et membre titulaire de l'Académie nationale de chirurgie dentaire, membre libre de l'Académie nationale de chirurgie, médaille de vermeil du Conseil national de l'Ordre des Chirurgiens-dentistes.

### Mots clés

- napoléon
- Premier Empire
- Histoire
- Médecine
- Chirurgie.

### Abstract

During his reign, Napoleon inspired unparalleled emulation within French society. He reformed the country extensively and was responsible for the creation of numerous infrastructures that still exist today: the Civil Code, high schools and universities, prefects, the Legion of Honor, the baccalaureate, the Bank of France, the future Paris Stock Exchange, garbage collection, street numbering, the Arc de Triomphe, etc. All of these things have become essential institutions today.

For its part, is medicine being left behind? Certainly not. From 1798 and the Egyptian campaign, Bonaparte participated in all the medical meetings organized within the Egyptian Institute he had created. He also aroused extraordinary emulation among these doctors and surgeons. Most of them would become great names recognized for posterity. Real reforms would emerge during the Napoleonic era. What were they? Who were their initiators?

### Keywords

- napoléon
- First Empire
- History
- Medicine
- Surgery.